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В МАЙСКОМ РАЙОНЕ БУДЕТ 
СВОЙ КАЛЕНДАРЬ ПАМЯТНЫХ ДАТ

24 июля во Владивосто-
ке в ходе всероссийского 
форума «Развитие малых 
городов и исторических по-
селений» главы администра-
ций Майского и Чегемского 
районов Татьяна Саенко и 
Юра Борсов получили дипло-
мы, которые подтверждают 
соответствие их проектов 
основным критериям отбо-
ра: обоснованности выбора 
места, синхронизации с на-
циональными проектами и 
иными государственными и 
муниципальными програм-
мами, сохранению историко-
градостроительной и при-
родной среды, качеству пла-
нировочных и архитектурных 
решений, прогнозируемым 
экономическим и социаль-
ным эффектам, степени и 
разнообразию форм участия 
граждан в подготовке про-
екта и др. 

В 2020 году Чегемский 
район уже одерживал победу 
в конкурсе в категории город-
ских поселений с населением 
от 10 до 20 тысяч человек – 
тогда муниципалитет получил 
из федерального бюджета  
61 млн рублей, собствен-
ное софинансирование со-
ставило 11 млн рублей, и в 
результате вдоль главной 
улицы города был построен 
«Чегем-парк».

 «ЧЕГЕМ. ДВИЖЕНИЕ ВПЕРЁД» – 
направление правильное

Ещё до завершения его 
строительства администра-
ция района начала готовить 
новый проект. В этот раз 
категория изменилась – «ма-
лые города с населением от 
20 до 50 тысяч»: там и раз-
мер гранта повыше, и воз-
можности более широкие. 
То есть население города 
Чегем за это время очень 
удачно выросло, чем вос-
пользовалось руководство 
муниципалитета. Напомним, 
что по первоначальным ус-
ловиям конкурса муниципа-
литет мог участвовать в нём 
только один раз. В первый 
раз город Чегем относился 
к III подгруппе (10-20 тыс. 
чел.) с показателем чуть 
более 18 тысяч человек на-
селения. По результатам 
всероссийской переписи 
населения 2020 года этот 
показатель оказался уже под 
21 тысячу – и таким обра-
зом появилась возможность  
выйти на конкурс в другой,  
II  подгруппе (20-50 тыс.  
человек).

Победа в нынешнем кон-
курсе принесла в бюджет 
города на создание парка 
«Чегем. Движение вперёд» 
80 млн рублей, софинанси-
рование из местного бюд-
жета составит 16 млн рублей.

(Окончание на 2-й с.)

Согласно законодательству многодетные мамы имеют право 
выхода на досрочную пенсию. В 2023 году в Кабардино-Бал-
карской Республике на пенсию вышли 480 многодетных мам, 
29 из которых родили пятерых и более детей, 86 – четверых и 
366 – троих.

В пресс-службе отделения Социального фонда России по 
КБР напомнили, что женщины, родившие троих детей, имеют 
право выйти на пенсию в 57 лет. При этом мамы четверых 
детей – в 56 лет, а пятерых и более детей – в 50 лет.

Отделение Социального фонда России по КБР заблаговре-
менно готовит макеты будущих пенсионных дел. Чтобы уточнить 
свои права и детали предстоящей пенсии, мамам достаточно 
заранее обратиться в клиентскую службу регионального от-
деления Соцфонда. Иногда могут потребоваться документы 
личного хранения.

Обязательным условием для назначения досрочной пенсии 
многодетным мамам является отсутствие в отношении детей 
факта лишения родительских прав либо отмены усыновления. 

Если у мамы право на назначение пенсии возникает в 2023 го- 
ду, ей потребуются наличие не менее 15 лет страхового стажа 
и величина пенсионного коэффициента не менее 25,8.

РЕМОНТНЫЕ РАБОТЫ ЗАВЕРШЕНЫ
Образовательные учреждения Лескенского района готовы 

к новому учебному году, сообщает пресс-служба райадмини-
страции.

Во всех школах проведён ремонт внутренних помещений, за-
куплена новая ученическая мебель. Все объекты оборудованы 
камерами видеонаблюдения и системой контроля, имеются 
кнопки тревожной сигнализации, ограждение по периметру, ав-
томатическая пожарная сигнализация и наружное освещение. 
Системой оповещения и управления эвакуацией оборудованы 
школа № 3 в Аргудане и новая школа в Ташлы-Тале. 

В текущем году в рамках нацпроекта «Образование» в 
школах Озрека и  Анзорея появятся новые центры научной 
направленности «Точки роста», всего же на территории района 
функционируют 10 «Точек роста».

В Майском районе начата  работа по созданию краеведче-
ского календаря памятных (исторических) дат. Календарь, в 
котором найдёт отражение хронология исторических событий 
муниципалитета, станет основой для работы учителей, воспита-
телей, работников домов культуры. Это отличная возможность 
каждому майчанину не только узнать историю своей малой 
родины, но и передать эти знания детям, считают авторы за-
мечательной идеи.

Составлять календарь будут всем миром. К участию в 
важном деле приглашаются жители района, общественные 
организации, предприятия и учреждения, все, кому небез-
различна история, настоящее и будущее муниципального 
образования. 

В Баксанском районе в разгаре сбор урожая сладкой ягоды 
– малины, сообщает пресс-служба районной администрации. 
Малиновая плантация в районе  занимает 4 гектара, и уро-
жайность по прогнозам составит около 32 тонн. Малину  вы-
ращивают здесь  по новым интенсивным технологиям. Полив 
капельный, благодаря чему, утверждают специалисты, уро-
жайность значительно повышается, а временные и трудовые 
затраты снижаются.  

Сбор ягоды идёт вручную, и рабочий день начинается  рано 
утром, до жары. Баксанская малина, как говорят производите-
ли,  продаётся в основном на территории нашей республики. 

ДЗЮДОИСТЫ ГОТОВЯТСЯ 
К ГЛАВНЫМ СТАРТАМ СЕЗОНА

В Нальчике дзюдоисты из 17 регионов страны готовятся  к 
главным стартам сезона – чемпионату России. В тренировоч-
ном процессе на базе универсального спортивного комплекса 
«Гладиатор» участвуют около 500 спортсменов от 14 лет и 
старше. Курируют проведение  учебно-тренировочных сборов 
главные тренеры сборной Кабардино-Балкарии по дзюдо. 
Организованы они по инициативе Спортивной школы олим-
пийского резерва по дзюдо им. Сефа Нирова при поддержке 
республиканского Минспорта КБР, информирует портал Пра-
вительства республики. 

Экологически чистый продукт от терчан

К чести представителей 
малого и среднего агробиз-
неса в нынешнем сезоне (как 
и во все времена) труженики 
полей вырастили отменный 
урожай зерновых, зерно-
бобовых, овощных культур, 
картофеля, даже проса на 
опытных делянках Института 
сельского хозяйства – фили-
ала Кабардино-Балкарского 
научного центра Российской 
академии наук.

Глаз радуют чудесной кра-
соты поля кукурузы, под-
солнечника, сои, а озимые 
и яровые колосовые уже 

убраны. Урожай вырастили 
терчане на славу, а всем этим 
добром душевные крестьяне 
с берегов бурного Терека 
делятся с соседями – субъ-
ектами Северо-Кавказского 
федерального округа, а так-
же жителями мегаполисов 
и крупных промышленных 
городов России.

Уродились на терской зем-
ле и бахчевые культуры, за 
которыми в текущем сезоне 
образовалась очередь тре-
бовательных потребителей 
из числа местных и приезжих 
оптовиков.

 Как пояснил Аслан Бо-
риев, наибольшие площади 
под арбузы занимают земли 
на праве аренды в сельских 
поселениях Интернациональ-
ное, Дейское, Плановское, 
Урожайное, Хамидие и ряде 
других. В нынешнем сельско-
хозяйственном году общая 
площадь под бахчевые в 
целом по району составила 
порядка 70 гектаров. 

 – Бахчевыми культурами 
у нас заняты в основном мо-
лодые фермеры и индивиду-
альные предприниматели, ко-
торые унаследовали это дело 

от своих предков, имеющих 
богатый практический опыт 
выращивания красной ягоды.

Также хотел бы добавить, 
что терские бахчеводы, не-
смотря на сверхжаркое лето, 
сумели получить весьма бо-
гатый урожай арбузов – в 
среднем 300 центнеров с 
каждого гектара, есть и та-
кие участки, которые дали 
до 400 центнеров с единицы 
площади. 

Успех стал возможен благо-
даря внедрению новых техно-
логий в сфере выращивания 
бахчевых культур, а также 

за счёт фермерских грантов 
и субсидий. В бахчеводстве 
терские фермеры стали при-
менять самые современные 
технологии, в том числе ка-
пельное орошение, избира-
тельный подход к подбору 
высокоурожайных семян, 
адаптированных к местным 
природно-климатическим 
условиям, и, конечно же, 
соблюдение всех тонкостей 
агротехнологии. Конкурент-
ным преимуществом терских 
арбузов в первую очередь 
является их гарантированная 
экологическая безопасность. 

Химическая нагрузка на почву 
и применение стимуляторов 
роста доведены до миниму-
ма. На этих основаниях про-
дукция местных бахчеводов 
имеет стабильно высокую 
реализационную цену, соот-
ветственно, конкурентоспо-
собная и востребованная 
продукция терских фермеров 
продаётся с наибольшей до-
бавленной стоимостью.

Например, арбузы, вы-
ращенные в крестьянском 
(фермерском) хозяйстве 
Анзора Дзагаштова из сель-
ского поселения Хамидие, 
пользуются повышенным 
спросом, за ними к ферме-
ру приезжают оптовики из 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
регионов Поволжья и Урала. 
К Всемирному дню арбуза, 
который традиционно от-
мечается 3 августа, Анзор 
Дзагаштов реализовал по-
следние партии урожая, по-
сле чего жители села безвоз-
мездно могут собирать арбу-
зы, оставшиеся на поле, для 
собственного потребления.

По словам Аслана Бори-
ева, такой благотворитель-
ный жест для хамидиевских 
бахчеводов стал традицией. 
Более того, ветеранам, мно-
годетным семьям, одиноким 
пожилым людям и сельчанам 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья местные 
фермеры-бахчеводы сами 
на своём транспорте достав-
ляют сладкую ягоду.

– Бахчевые наших ферме-
ров крайне востребованы как 
на внутриреспубликанском 
рынке, так и за пределами 
Кабардино-Балкарии, – про-
комментировал начальник 
управления сельского хо-
зяйства Терского муници-
пального района Юрий Ше-
риев. – География рынка 
сбыта арбузов терчан доста-
точно обширна – в первую 
очередь это субъекты Севе-
ро-Кавказского федерально-
го округа, курорты Кавказских 
Минеральных Вод и Черно-
морского побережья. 

(Окончание на 2-й с.).
Фото Бориса Бербекова
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– Уважаемый Дмитрий Юрьевич, 
вначале поясните: военнослужащих 
по контракту можно причислить к 
категории добровольцев? То есть 
как соотносятся военнослужащие по 
контракту и члены добровольческих 
формирований?

– В настоящее время к участию в 
специальной военной операции привле-
каются добровольческие формирования, 
содействующие выполнению задач, воз-
ложенных на Вооружённые Силы Россий-
ской Федерации в период мобилизации, 
в период действия военного положения, 
в военное время, при возникновении 
вооружённых конфликтов, при проведе-
нии контртеррористических операций, а 
также при использовании Вооружённых 
Сил Российской Федерации за предела-
ми территории страны (добровольческие 
формирования).

Следовательно, они могут созда-
ваться Министерством обороны РФ 
по решению Президента Российской 
Федерации.

При этом численность добровольче-
ских формирований, их организация, 
районы их действий, стоящие перед 
ними задачи, порядок управления ими, 
срок использования добровольческих 
формирований, а также порядок пре-
кращения и иные вопросы их деятель-
ности определяются Министерством 
обороны РФ исходя из задач, стоящих 
перед Вооружёнными Силами нашего 
государства.

На сегодняшний день в состав  
добровольческих формирований вхо-
дят граждане Российской Федерации, 
добровольно поступившие в доброволь-
ческие формирования.

Гражданин Российской Федерации 
может поступить в добровольческое 
формирование путём заключения 
контракта о пребывании в доброволь-
ческом формировании (о добровольном  
содействии в выполнении задач, воз-
ложенных на Вооружённые Силы РФ).

Важно отметить, что термины «кон-
тракт о пребывании в добровольческом 
формировании» и «контракт о содей-
ствии в выполнении задач, возложен-
ных на Вооружённые Силы Российской 
Федерации» в федеральных законах 
используются в одном значении.

– С какой организацией гражданин 
заключает контракт?

– Порядок поступления граждан Рос-
сийской Федерации в добровольческие 
формирования и пребывания в них, тре-
бования, предъявляемые к гражданам 
РФ, поступающим в добровольческие 
формирования и пребывающим в них, 
а также порядок исключения граждан 
Российской Федерации из доброволь-
ческих формирований определяется 
Министерством обороны РФ.

Контракт заключается между граж-
данином Российской Федерации и 
Минобороны РФ письменно по типовой 
форме. В документе закрепляются до-
бровольность поступления гражданина 
РФ в добровольческое формирование, 
срок, в течение которого он обязуется 
пребывать в нём, и условия пребывания в 
добровольческом формировании, опре-
деляемые Министерством обороны РФ.

– На какой срок заключается конт-
ракт?

– Контракт вступает в силу со дня его 
подписания уполномоченным должност-
ным лицом и прекращает своё действие 
со дня исключения гражданина РФ из 
добровольческого формирования.

Так, в частности, гражданин Россий-
ской Федерации подлежит исключению 
из добровольческого формирования: 
1) в связи с истечением срока контрак-
та о пребывании в добровольческом 
формировании; 2) в связи с несоот-
ветствием требованиям к состоянию 
здоровья, установленным Минобороны 
РФ для граждан Российской Федера-

О страховании пребывающих 
в добровольческих формированиях

ции, пребывающих в добровольческих 
формированиях; 3) в связи с вступле-
нием в законную силу приговора суда о 
назначении наказания в виде лишения 
свободы; 4) в связи с поступлением на 
военную службу; 5) в связи с прекраще-
нием деятельности добровольческого 
формирования.

Кроме вышеперечисленных основа-
ний, гражданин РФ может быть исклю-
чён из добровольческого формирования 
в связи с невыполнением им условий 
контракта о пребывании в доброволь-
ческом формировании.

Гражданам, пребывающим в добро-
вольческих формированиях, в настоя-
щее время предоставляется отсрочка 
от призыва на военную службу по мо-
билизации.

Важно также обратить внимание чи-
тателей на то, что граждане Российской 
Федерации, пребывающие в доброволь-
ческих формированиях, имеют статус 
(совокупность прав, обязанностей и 
ответственности), устанавливаемый фе-
деральными законами и иными норма-
тивными правовыми актами Российской 
Федерации. На таких граждан в случаях 
и порядке, которые предусмотрены 
федеральными законами и иными нор-
мативными правовыми актами РФ, рас-
пространяется статус военнослужащих.

Государственные гарантии по обя-
зательному государственному стра-
хованию жизни и здоровья граждан, 
пребывающих (пребывавших) в добро-
вольческих формированиях, предостав-
ляются в целях реализации положений, 
предусмотренных Федеральным зако-
ном от 27 мая 1998 г. № 76-ФЗ «О статусе 
военнослужащих».

Страховые гарантии в виде ком-
пенсации, о которых идёт речь в пре-
зидентском указе, предоставляются 
данной категории граждан только в 
определённое время: в период мобили-
зации, действия военного положения, в 
военное время, при возникновении во-
оружённых конфликтов, при проведении 
контртеррористических операций, а так-
же при использовании Вооружённых Сил 
Российской Федерации за пределами 
территории страны.

– Что относится к страховым слу-
чаям?

– К таким случаям относятся полу-
чение гражданином в период пребыва-
ния в добровольческом формировании 
увечья (ранения, травмы, контузии); 
гибель (смерть) в этот период, а также до 
истечения одного года со дня прекраще-
ния контракта, наступившая вследствие 
увечья (ранения, травмы, контузии) 
или заболевания, полученных в период 
пребывания в добровольческом форми-
ровании; установление инвалидности в 
период пребывания в таком формиро-
вании, а также до истечения одного года 
со дня прекращения контракта.

– Кому будет выплачиваться ком-
пенсация, если доброволец погиб?

– Супруге, состоявшей на день гибели 
гражданина в зарегистрированном бра-
ке; родителям (усыновителям) гражда-
нина, дедушке и (или) бабушке гражда-
нина при условии, что они воспитывали 
и (или) содержали его не менее трёх лет 
в связи с отсутствием у него родителей; 
отчиму и (или) мачехе при условии, что 
они воспитывали и (или) содержали его 
не менее пяти лет; несовершеннолетним 
детям гражданина, его детям старше 
18 лет, ставшим инвалидами до до-
стижения ими возраста 18 лет, и детям 
в возрасте до 23 лет, обучающимся в 
образовательных организациях очно; 
подопечным гражданам; лицам, при-
знанными решением суда фактически 
воспитавшими и содержавшими граж-
данина не менее пяти лет до достижения 
им совершеннолетия.

Важно знать, что при заполнении 
документов после смерти добровольца 
члены семьи обязаны предоставить 
справку, подтверждающую факт род-
ства.

Сумма выплаты превышает три мил-
лиона рублей, она будет распределяться 
всем получателям в равных долях.

Компенсация инвалиду первой груп-
пы составляет свыше 2,34 млн руб., 
второй группы – более 1,56 млн руб.; 
третьей группы – более 780 тыс. руб. 

При получении тяжёлого увечья 
(ранения, травмы, контузии) размер вы-
платы превышает 313 тыс. руб., лёгкого 
увечья (ранения, травмы, контузии) – 
более 78 тыс. руб.

Если жизнь и здоровье гражданина 
подлежат обязательному государствен-
ному страхованию в соответствии с 
федеральными законами и (или) ины-
ми нормативными правовыми актами 
Российской Федерации, компенсация 
либо страховые выплаты производятся 
получателям по их выбору только по 
одному основанию.

– Может быть ситуация, когда ком-
пенсация не выплачивается?

– Да, если страховой случай наступил 
вследствие совершения гражданином 
преступления, и он признан виновным 
в совершении этого преступления в 
судебном порядке. Если страховой слу-
чай находится в установленной судом 
прямой причинной связи с алкогольным, 
наркотическим или токсическим опья-
нением гражданина; является резуль-
татом признанного в судебном порядке 
умышленного причинения гражданином 
вреда своему здоровью.

Не будет выплачиваться компенсация 
и тогда, когда страховой случай наступил 
вследствие совершения гражданином 
деяния, содержащего признаки тяжко-
го или особо тяжкого преступления, в 
случае отказа в возбуждении уголовного 
дела в связи с его гибелью (смертью) 
либо прекращения уголовного дела 
в связи с гибелью (смертью) такого 
гражданина, привлечённого в качестве 
обвиняемого.

 – Индексация суммы компенсаций 
предусматривается?

– Да. Решение об увеличении (ин-
дексации) размера компенсации при-
нимается Правительством Российской 
Федерации.

– Какая организация будет выпла-
чивать компенсации?

– Компенсация выплачивается Ми-
нистерством обороны Российской 
Федерации или страховщиком, осу-
ществляющим выплаты по договору 
обязательного государственного страхо-
вания, заключённому с Министерством 
обороны Российской Федерации.

Выплата производится в 30-дневный 
срок со дня получения документов, 
необходимых для принятия решения. 
Денежные средства, затраченные на 
выплату компенсации, возмещаются 
страховщику Министерством обороны 
Российской Федерации.

– А если выплата не будет произ-
ведена в положенный срок?

– В случае необоснованной задержки 
выплаты компенсации гражданину упла-
чивается неустойка в размере одного 
процента от размера компенсации или 
от размера доплаты, произведённой в 
связи с изменением ранее установлен-
ной группы инвалидности, за каждый 
день просрочки.

– Указ распространяется на всех 
участников СВО или только на тех, 
кто находился в зоне специальной 
военной операции на момент его под-
писания?

– Указ Президента РФ № 582 вступил 
в силу со дня его подписания, то есть с  
3 августа 2023 года. Он распространя-
ется на правоотношения, возникшие с  
24 февраля 2022 года.

– Куда обращаться по поводу полу-
чения компенсаций и куда будут по-
ступать выплаты?

В настоящее время Министерством 
обороны Российской Федерации опре-
деляются порядок выплаты компенса-
ции, включая перечень документов, 
необходимых для  принятия решения 
о выплате компенсации, способы её 
выплаты и предоставления гражданам, 
имеющим право на получение компен-
сации, информации об их правах. 

– Благодарим Вас, уважаемый  
Дмитрий Юрьевич.

Ирина БОГАЧЁВА

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Как выбирали территорию для благо-

устройства? «Выбор территории – очень 
важный социальный вопрос. Прошлый 
конкурс показал, что мнение людей – 
самое главное», – говорит заместитель 
главы администрации района по вопро-
сам жизнеобеспечения и безопасности 
Тимур Псуноков. 

Опыт «Чегем-парка» дал возмож-
ность начинать, как говорится, без 
раскачки. Первым делом определили 
места, которые можно предложить жи-
телям для обсуждения. Было отобрано 
три площадки: одна – в нижней части 
города, вторая – в центре, и третья – 
квартал, ограниченный улицами Кярова, 
Надречная, Мамбетовых и зоной, при-
легающей к реке Чегем. Изначально 
руководство района акцентировало 
внимание на последней территории 
по ряду причин. «Территория густо за-
строена многоквартирными домами, 
то есть концентрация населения выше, 
чем в других районах – это первое. Во-
вторых, здесь расположены социально 
значимые объекты: районная больница, 
центр соцзащиты, частные медицин-
ские учреждения, аптеки и т. д., то есть 
это та территория, которую посещают 
жители всего района, – говорит Тимур 
Псуноков. – Таким образом, территория 
очень загружена в транспортном отно-
шении, здесь сконцентрированы круп-
ные центры социальных услуг, высока 
плотность населения, а следовательно, 
много детей – в общем, людей, заин-
тересованных в развитии именно этого 
района, много. Должен сказать, что мы 
с выбором не ошиблись». 

Условия конкурса предусматривают 
широкое общественное обсуждение 
– это один из ключевых факторов, 
влияющих на общую оценку проекта. 
Как это было организовано в Чегеме? 
Инициативная группа разместила объ-
явление в газете, в администрации 
создали колл-центр для обращений 
граждан, а в интернете – сайт проекта 
с возможностью комментирования. 
Было создано несколько каналов ком-
муникаций, где любой желающий мог 
высказать своё мнение или предложить 
собственный вариант благоустройства. 
Кроме того, ответственные за подготовку 
организовывали встречи с населением, 
изучали и систематизировали запросы 
граждан, отдельно собирали и общались 

с людьми по социальным группам: со 
школьниками, бизнесменами, пенсио-
нерами, спортсменами, молодыми ма-
мами – вся эта работа заняла несколько 
месяцев. 

Собственно, в самом проекте все по-
желания получили отражение. Предус-
мотрены зоны для прогулок на свежем 
воздухе для молодых семей с детьми 
с игровыми площадками – это самая 
многочисленная группа респонден-
тов. Для детей постарше и жителей 
среднего возраста – скейт-парк и спор-
тивная зона с площадками для вор- 
каута, волейбола, баскетбола и футбо-
ла, парковая зона – для отдыха людей 
старшего возраста, а также концерт-
ная площадка. Нельзя не упомянуть 
о парковке и организации кругового 
движения вокруг больницы (мы помним 
о транспортной перегруженности терри-
тории – она находится как бы в тупике).

Документацию готовили при содей-
ствии проектной группы из Нальчика под 
руководством Владимира Кондрашова. 
Опыт «Чегем-парка» и сотрудничество с 
группой ЯРУС (г. Ярославль) позволяли 
при подготовке нового проекта оставить 
на долю проектировщиков лишь визуа-
лизацию объектов благоустройства, а 
социологией и оформлением докумен-
тов заниматься самостоятельно (ЯРУС 
готовил полный пакет документации).

Доработкой пректа занимались 
опытные московские архитекторы, и 
результатом всей этой большой и инте-
ресной работы стала победа. Самые по-
зитивные эмоции, конечно же, испытали 
главы администраций Чегемского и 

Майского районов Юра Борсов и Татьяна 
Саенко, когда министр строительства 
и ЖКХ Российской Федерации Ирек 
Файзуллин на сцене всероссийского 
форума «Развитие малых городов и 
исторических поселений» во Владиво-
стоке позравлял их с победой.

Впереди также большая работа. К 
1 февраля администрация Чегемского 
района должна подготовить проектно-
сметную документацию, пройти экспер-
тизу, до 1 апреля провести конкурсные 
процедуры и к 1 ноября 2024 года от-
крыть новую благоустроенную террито-
рию, к созданию которой приложил руку 
практически каждый четвёртый житель 
Чегема – в голосовании приняли участие 
больше пяти тысяч человек.

Что это даёт городу, помимо повыше-
ния качества жизни и удобств? Безуслов-
но, это инвестиционная привлекатель-
ность, оживление деловой активности: 
новые предприятия и рабочие места. 
В Чегеме ведётся активное жилищное 
строительство, только один из возво-
димых сейчас комплексов рассчитан на 
8-9 тысяч дополнительного населения. 
Сюда едут не только из сёл Чегемского, 
но и из других районов республики, в 
основном это молодые семьи. Соответ-
ственно, растёт и инфраструктура – а 
это малый и средний бизнес. Так что на-
звание нового парка выбрано не просто 
удачно, но и с точным расчётом, – так во 
всяком случае утверждает руководство 
Чегемского района. 

«Чегем. Движение вперёд» – направ-
ление правильное.

Расул ГУРТУЕВ

В его рамках прошёл 
конкурс «Молодой профсо-
юзный лидер СКФО-2023». 
Это региональный этап фе-
дерального профсоюзного 
проекта «Стратегический ре-
зерв 2023». Победительницей 
стала Ксения Цымбалова из 
Ставропольского края, она 
представит округ на феде-
ральном этапе.

Конкурс состоял из трёх за-
даний, каждый участник мог 
показать свои возможности. 
На «Самопрезентации» нуж-
но было рассказать о себе, 
«Дебаты» показали умение 
отстаивать свою точку зрения. 
На конкурсе «Правовая ситу-
ация» каждый получил опи-
сание проблемного вопроса 
(увольнение, отпуск, трудовой 
спор, коллективный договор, 
охрана труда), в решении 
которых принимают участие 
профсоюзы.

Конкурс провела председа-
тель молодёжного совета Фе-
дерации профсоюзов Став-
ропольского края Татьяна 
Богословская, которая своим 
энтузиазмом, неиссякае-
мой энергией, оптимизмом и 
красноречием вдохновляла, 
направляла и задавала тон 
всему мероприятию.

Конкурсанты вышли из всех 
правовых коллизий с честью. 
Члены жюри с интересом слу-
шали решения, найденные ре-
бятами за пять минут, давали 
свои рекомендации, задавали 
наводящие вопросы, но при 
этом отмечали высокую под-
готовку принявших участие в 
«турнире интеллектов».

Среди конкурсантов были 
молодые люди до 35 лет, за-
нятые в различных сферах 
– врачи, работники культу-

ры, сотрудники химическо-
го предприятия, строители, 
студенты. 

Напоследок ребята увле-
чённо размялись в «Квизе», 
который прошёл в режиме 
викторины. Вопросы каса-
лись истории профсоюз-
ного движения, тонкостей 
Трудового кодекса, защиты 
прав трудящихся, гигиены и  
безопасности труда. Пока 
жюри подсчитывало итоги и 
решало, кто из конкурсантов 
победит, разбитые на три 
команды участники форума 
с энтузиазмом отвечали на 
каверзные вопросы. В итоге 
победила дружба народов, 
так как в командах изначаль-
но были «перемешаны» все 
регионы СКФО.

Награды победителям 
вручил заместитель пред-
седателя ФНПР Александр 
Шершуков.

– Исторически сложилось, 
что большинство участни-
ков групповых проектов не 
проявляют активность, но 
сегодняшнее мероприятие 
показало, что это не всегда со-
ответствует действительности. 
Вы все продемонстрировали 
высокий уровень вовлечён-
ности в процесс, – отметил 
А. Шершуков.– Я с большим 
удовольствием наблюдал 
за вашими творческими со-
стязаниями. Мне кажется, 
за последние несколько лет 
молодёжь доказала, что уме-
ет решать задачи, стоящие 
перед профсоюзами, подходя 
к этому очень продуктивно, 
содержательно и талантливо. 
Я не слышал непрофессио-
нальных подходов. Мнение 
каждого из участников имеет 
право на существование. Мы 

ждём победителя на феде-
ральном этапе, который со-
стоится в декабре в Москве. 
И приглашаем участвовать 
в конкурсах ФНПР, которые 
ориентированы не только на 
молодёжь. Продолжайте со-
вершенствоваться и делать 
свою организацию лучше.

Победительница окружно-
го этапа Ксения Цымбалова 
приехала из Кочубеевско-
го района Ставропольского 
края, работает главным ба-
летмейстером в районном 
дворце культуры. В профсо-
юзы она попала благодаря 
руководителю первичной 
организации, которая «за-
жгла» своих коллег, и теперь 
молодые люди сами увлечён-
но занимаются вопросами 
защиты прав трудящихся.

– В Нальчике очень по-
нравилось. Два дня пролете-
ли незаметно. Насыщенная 
программа, новые знания, 
знакомства, самое главное 
– здесь можно оставаться 
самим собой, и эту индивиду-
альность замечают и ценят. Я 
в восторге. Кроме того, здесь 
складываются дружеские 
отношения. Мы стали одной 
семьёй. Ставропольская деле-
гация очень дружная, начиная 
от участников и заканчивая 
руководителями профсоюз-
ного движения. Огромная 
благодарность Денису Сидо-
ренко и Татьяне Богословской 
за поддержку, – поделилась  
К. Цымбалова. 

В адрес принимающей 
молодёжный форум СКФО 
Кабардино-Балкарской фе-
дерации независимых проф-
союзов было сказано много 
слов благодарности за вы-
сокий уровень организации. 

Председатель ФНП КБР Фа-
тимат Амшокова рассказала, 
что её больше всего восхити-
ло в молодых людях: 

– Я для себя сделала от-
крытие, что у нас есть ак-
тивная подготовленная мо-
лодёжь. То, что за эти дни 
увидела, меня впечатлило и 
обрадовало. Молодые люди 
не только о себе думают, но 
и заботятся об окружающих. 
Основная масса активистов – 
выходцы из социальной сфе-
ры: учителя, соцработники, 
врачи. Но к нам прибавились 
представители информаци-
онной сферы, строительства 
и промышленности, потому 
что профсоюз больше и шире 
в этих отраслях. Работающие 
понимают и видят, что проф-
союзы могут решать их проб- 
лемы: заработная плата, без-
опасный труд, достойное 
рабочее место. Сегодня прак-
тика показывает, что люди 
осознанно вступают в проф-
союз. Конкурс «Молодой  
профсоюзный лидер» – очень 
серьёзное мероприятие. Он 
впервые прошёл в таком мас-
штабе. Мы приняли решение 
пригласить не по одному по-
бедителю от каждого региона, 
но и тех, кто занял вторые 
места. Мы увидели, что это 
решение оправдало себя. Из 
13 участников семь – победи-
тели. Остальные отмечены 
сертификатами. Думаю, что 
в следующем году окруж-
ной этап конкурса, который 
пройдёт в Дагестане, будет 
намного шире. А сегодня 
победил действительно силь-
нейший, – отметила Фатимат 
Каральбиевна.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора

Победил сильнейший профсоюзный лидер

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Здесь хотел бы сделать 

акцент и на том факте, что с 
началом реализации нацио-
нального проекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства», 
куда входит отдельным блоком 
развитие сельского туризма, 
экологически чистый продукт 
местных фермеров стал од-
ним из критериев увеличения 
потока туристов в нашу рес-
публику. И второй значимый 
момент: конечная продукция 
органического земледелия 
аграриев региона стала од-
ним из главных компонентов 
гастрономического туризма, 
который может принести в каз-
ну Кабардино-Балкарии доста-
точно солидные дивиденды.

На мой взгляд, самый глав-
ный критерий – положитель-
ный имидж фермерского 

сообщества региона, которое 
научилось производить эколо-
гически чистый продукт.

Пока мы у ворот сельского 
дома культуры общались с 
местным феноменом Вален-
тином Накацевым на тему се-
кретов национального блюда 
«гусь по-терски», мимо про-
ехало до двух десятков машин 
различной модификации и 
грузоподъёмности, гружён-
ных «благотворительными 
арбузами» от местных фер-
меров-бахчеводов. А когда 
подъехали ближе к участку 
местного фермера Роберта 
Кушхабиева, то долго с удов-
летворением наблюдали, как 
сельчане – от старшеклассни-
ков до экономных и практич-
ных домохозяек – старательно 
собирают арбузы в солидные 
горы, которые потом, помогая 
друг другу, грузят в легковые 

и грузовые авто, тележки 
тракторов. И каждый благо-
дарил земляков, умеющих не 
только выращивать богатый 
урожай бахчевых культур, но 
и делиться этим добром с 
ближними от души. 

Уже под вечер мы возвра-
щались в Нальчик, а терские 
крестьяне всё продолжали 
заниматься в поле своими 
привычными делами, стара-
ясь доделать то, что не успели 
из-за 40-градусной жары. 
Анализируя всё, что увидел и 
услышал за день от этих бла-
городных работяг-фермеров, 
для себя заключил: добрые 
поступки, как правило, не 
поддаются счёту, но требуют 
усилий, которые раз за разом 
превращаются в хорошую 
привычку.

 Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

Экологически чистый продукт от терчан
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ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ

НОВЫЕ КНИГИ

У истоков чуда

ЭХО ВОЙНЫ

Два вдохновения

КОНТАКТЫ

Раздумья о жизни
Для укрепления  

межнациональных связей

-
-
-

Награду Битиры Орсаева передали сыну

В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

-
-

Книга составлена из бога-
тейшего массива его наследия 
и представляет несомненный 
интерес не только для про-
фессионалов, но и рядового 
читателя, проявляющего инте-
рес к истории и жизни своего 
народа, стремящегося к ува-
жительному отношению его 
идентичности и суверенному, 
вместе с тем добрососедскому 
существованию среди многих 
и многих народов, народ-
ностей, наций Российской 
Федерации. «Дуния сагъы 
шла» (Размышления о жизни) 
вводит читателя в мир поиска 
человеком смысла жизни.

Личность Даута-хаджи Ша-
ваева давно ждала своего 
исследователя, ибо значима 
и содержательно наполнена.  
монографии представляет 
продуманно выстроенный 
свод его изречений. В пре-
дисловии автора открывается 

гражданская позиция С. Аба-
евой, ревнителя культуры, соз-
дателя этнопортрета народа.

По словам автора, книга 
посвящена одному из ос-
новоположников карачае-
во-балкарской литературы, 
выдающемуся общественно-
му и религиозному деятелю, 
определившему пути нацио- 
нального и эстетического 
сознания. Читателю пред-
ставляется историческая и 
генеалогическая ремарка о 
происхождении героя книги 
из карачаевского рода Абай-

хановых, но послужившего эт-
ноистории по сути двух ветвей 
одного народа.

Издание снабжено коммен-
таторской статьёй докторов 
наук Х.Х. Малкандуева и  
Б.И. Тетуева. Здесь и мнение 
кандидата философских наук 
И.Х. Шаваева, народного по-
эта КБР М.А. Беппаева.

Здесь присутствует блок 
произведений Даута-хаджи 
Шаваева, давшего творческий 
стимул автору-составителю из-
дания. С.В. Абаева раскрыла 
читателям ещё одну истори-

чески значимую страницу, 
которую условно назовём 
«Личность в истории карача-
ево-балкарского народа».

Светлана МОТТАЕВА

-
-

Она родилась в семье гуманита-
риев. Отец – профессор Кабардино-
Балкарского госуниверситета и доктор 
исторических наук. Мама – заслужен-
ный работник культуры России. 

Анатолий Кушбиевич Текуев и его 
жена Раиса Тульевна Афаунова были 
одними из первых наших земляков, 
окончивших МГУ. Он занимался на-
укой, она журналистикой. В шестидеся-
тых годах Раиса Афаунова стала пер-
вой ведущей программ, адресованных 
адыгской диаспоре Ближнего Востока. 

Марина и её старшая сестра окон-
чили специализированную английскую 
школу с золотыми медалями. Тради-
цию продолжила дочь нашей гостьи. 
Бэла тоже стала золотой медалисткой 
и, вдохновившись примером мамы, ра-
ботает детским врачом-стоматологом.  

Сестра Марины Текуевой – Мадина 
Анатольевна пошла по стопам отца. 
Она тоже стала профессором, док-
тором исторических наук и заведует 
кафедрой в КБГУ.  

Что касается нашей гостьи, после 
школы она решила изучать медицину. 
В семье к этому отнеслись с понимани-
ем. Тем более что отец будущего врача 
когда-то сам стоял перед выбором – 
Военно-медицинская академия в Ле-
нинграде или исторический факультет 
Московского университета.  

– Папа выбрал историю, но к про-
фессии врача сохранил особое, очень 
трепетное отношение, – вспоминает 
Марина Анатольевна.  

Нельзя сказать, чтобы она с детства 
мечтала стать врачом, но в старших 
классах вместе с близкой подругой ре-
шила поступать на медфак КБГУ. Для 
золотой медалистки это оказалось не-
сложно, хотя на первом курсе девушке 
пришлось столкнуться с определённы-
ми трудностями.

– Я просто не ожидала такого уви-
деть, – с улыбкой признаётся врач. 
–  Анатомичка вызвала у меня шок, и я 
даже подумывала перевестись на био-
логический факультет. Пока мечтала о 
микробиологии, окончила первый курс 
и постепенно втянулась.

Рождение ребёнка – это настоящее 
чудо. Врач-гинеколог стоит у его ис-
токов и помогает ему осуществиться. 

– Когда задумываюсь об этом, у 
меня до сих пор мурашки по коже, – 
признаётся Текуева. – Если девочки 
меня не слушают, я им говорю: на мне 
лежит ответственность перед вами, 
вашими мужьями и родителями, перед 
вашими ещё не родившимися детьми. 
Наша профессия предполагает очень 
близкие отношения с пациенткой. Те, 
кто стоял у меня на учёте, становятся 
родными, и со многими из них мы 
дружим уже много лет. 

Она работает с 1987 года и застала 
времена, когда в распоряжении врача 
не было ультразвуковой диагностики 

и биохимических исследований.  По 
мнению Марины, эти технологии об-
легчают задачу, но немного расхола-
живают. Ведь в те – советские времена 
– врач в основном надеялся на себя и 
на свои знания. 

Наблюдать и помогать развитию 
новой жизни это, конечно, здорово, 
а видеть результат своей работы ни с 
чем не сравнимое счастье. Впрочем, в 
профессии гинеколога есть и тяжёлые 
моменты. 

– Независимо от врача беремен-
ность может неожиданно и трагически 
прерваться или родившийся ребёнок 
умирает совсем маленьким. Такие 
моменты я переживаю очень остро. 
Как личное горе. Привыкнуть к этому 
невозможно, – считает врач.

«Своего» первого ребёночка она 
помнит до сих пор.

– Я дежурила в роддоме, и к нам 
привезли девочку, с которой мы учи-
лись в параллельных классах. С моей 
помощью у Лены родился малыш, 
и его назвали Серёжей. Теперь это 
взрослый парень, который возможно 
сам уже стал папой, – говорит Марина.

Мы часто слышим, что хороший 
врач должен быть тонким психологом, 
умеющим подобрать ключик к каждо-
му пациенту. По словам нашей собе-
седницы, самый подходящий ключик к 
сердцу человека – это доброта.

– Нужно относиться к пациенту так, 
как хочешь, чтобы относились к тебе, – 
объясняет врач. – Как я уже говорила, 
наша профессия предполагает тесную 
связь с пациенткой. Иногда молодые 
женщины стесняются сказать маме 
то, что говорят нам – своим врачам. 
Поэтому мы любим их, как родных. 
Стараемся не обидеть и не задеть 
чувства будущей мамы.

К абортам она относится отрица-
тельно и принципиально не занимает-
ся этим уже много лет. 

– Когда-то очень давно ко мне об-
ратилась моя приятельница, которая 
попросила прервать беременность её 
знакомой. Женщина была немолодая, 
не местная, торговала овощами на 
рынке. Беременность стала для неё 
неприятной неожиданностью, и она 
решила избавиться от ребёнка. Я её 
приняла, назначила анализы и УЗИ. Че-
рез несколько дней женщина приходит 
снова. Никаких противопоказаний нет, 
а у меня в буквальном смысле не под-
нимается рука. «Давайте подождём 
несколько дней», – предлагаю я, а 
ночью мне снится сон, будто приходит 
ко мне эта пациентка и сообщает: «Я 
родила мальчика – четыре килограм-
ма». На следующий день я начала её 
отговаривать, и она ушла недовольная. 
Прошло полтора года, и я уже забыла 
её лицо. И вот как-то на рынке ко мне 
подбегает женщина, протягивает па-
кеты с овощами и, улыбаясь, говорит: 

«Я родила мальчика – четыре кило-
грамма». Я сразу поняла, кто это, и 
вспомнила свой вещий сон.

По словам Марины Текуевой, иногда 
причины для прерывания беремен-
ности совершенно несерьёзные. По 
большей части они находятся в быто-
вой плоскости.

– К счастью, в женщине заложен 
инстинкт материнства и многих удаётся 
уговорить. У меня была возрастная па-
циентка. Несколько лет она наблюда-
лась у нас по поводу бесплодия. Потом 
решилась на ЭКО, но оно оказалось 
неудачным. Тогда женщина решила 
усыновить мальчика. Ему было годика 
полтора или два, когда она узнала, что 
беременна. Пришла ко мне на аборт. 
Представляете, столько лет бесплодия 
и хочет избавиться от собственного 
ребёнка. Оказалось, что приёмный 
мальчик гиперактивный и одновре-
менно очень болезненный. Как я уже 
сказала, женщина была немолода и 
боялась не справиться. К счастью, 
нам удалось её переубедить, и теперь 
она воспитывает двух замечательных 
деток – мальчика и девочку.

Наблюдая за рождением новой жиз-
ни, невозможно остаться атеистом. Ма-
рина верит в Бога и считает, что такое 
совершенство, как человеческий ор-
ганизм, не могло появиться случайно.

– Беременность – это особое время 
в жизни женщины, – объясняет врач. – 
В этот период природа защищает её от 
стресса. Она погружена в себя и пере-
стаёт остро реагировать на внешние 
раздражители. Разве не удивительно, 
что, испытав сильную боль, женщина 
забывает о ней и не боится рожать 
снова?

В завершение нашей беседы мы 
попросили врача дать общие рекомен-
дации потенциальным пациенткам. 

– Здоровый образ жизни – прогулки 
и правильное питание, конечно, важ-
ны, но самое главное – это отношение 
к жизни. Нужно думать о хорошем, и в 
этом случае у вас обязательно всё по-
лучится, – улыбается Марина Текуева.  

Эдуард БИТИРОВ.
Фото Артура Елканова

-

-
-

Краеведение, патриотиче-
ская тематика успешно соче-
таются с поэзией и лирикой, 
если есть стремление орга-
нично объединить в контексте 
беседы литературные произ-
ведения и познавательные ма-
териалы о своей республике. В 
этом убедились все участники 
совместного заседания клуба 
любителей поэзии «Вдохнове-
ние» женской организации сто-
лицы Кабардино-Балкарии и 
кружка с таким же названием, 
действующего при сельском 
филиале Централизованной 
библиотечной системы г.о. 
Нальчик. 

Библиотека села Кенже 
занимает достойное место в 
образовательной, обществен-
ной и социокультурной ин-
фраструктуре села. Книжный 
фонд здесь невелик – более 
семи тысяч экземпляров, од-
нако он содержит уникальные 
издания и документы, вклю-
чающие информацию об этом 
селе, которое впервые было 
упомянуто в источниках почти 
300 лет назад, об известных 
людях Кенже, в числе которых 
немало деятелей искусства и 
культуры.

Заведующая библиотекой 
Жанна Барагунова – специ-
алист с многолетним стажем, 
патриот своего села и большой 
энтузиаст – рассказала гостям 
о том, что работа ведётся  
системно, регулярно, круглого-
дично, без скидки на трудовые 
отпуска и школьные каникулы.
Массовая работа по воспита-
нию читательской культуры, 
популяризация библиотечно-
библиографических знаний 
ведётся в основном с детской 
аудиторией. Занятия со стар-
шеклассниками и взрослыми 
пользователями проходят в 
единой беседе. Здесь ведётся 
и обслуживание людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Коллектив библи-
отеки старается найти новые 
пути развития, новые формы 
взаимодействия с посетите-
лями. Сотрудники привлека-
ют пользователей к основам 
компьютерной грамотности, 
раскрывают возможности со-
временных информационных 
ресурсов. Однако у посети-
телей библиотеки – детей и 
взрослых – всегда прояв-
ляется тяга к прекрасному, 
стремление знакомиться с 
лучшими литературными про-
изведения классиков мировой 
и отечественной литературы, 
писателей и поэтов Кабардино-
Балкарии.

– В работе литературно-
го кружка, председателем 
которого является старше-
классник Денис Качанов, 

большое внимание уделяется 
патриотическому воспита-
нию, – пояснила Ж. Барагу-
нова. – Основная цель этого 
общественного объединения 
– способствовать форми-
рованию общероссийского 
гражданского сознания и чув-
ства патриотизма через про-
читанное. Мы ведём картотеку 
поэтических произведений, 
посвящённых родному краю, 
ежегодно проводим тематиче-
ский конкурс чтецов.

В библиотеке, как и в це-
лом в нашем селе, общение 
представителей разных на-
циональностей проходит в 
дружеской, доброжелатель-
ной атмосфере. Здесь царит 
полное взаимопонимание. 
К примеру, Денис не толь-
ко понимает кабардинскую 
речь, но и всерьёз изучает 
кабардинский язык. А па-
раллельно ещё и осваивает 
балкарский. Таким образом 
являет сверстникам пример 
толерантности, выстраивания 
добрососедских отношений.

К поэтическому вечеру 
«Моя Кабардино-Балкария» 
представители Совета жен-
щин и жители села Кенже 
подготовили не только стихи 
поэтов Кабардино-Балкарии, 
но и песни на слова мест-
ных композиторов. На ка-
бардинском, балкарском и 
русском языках прозвучали 
произведения о различных 
населённых пунктах нашей 
республики – городах и сёлах. 
В их числе стихотворения, 
авторами которых являют-
ся А. Шогенцуков, А. Кешо-
ков, К. Кулиев, И. Кашежева,  

М. Геттуев, С. Моттаева, А. Со- 
заев, Р. Семёнов, К. Эльга-
ров, А. Хавпачев, П. Мисаков,  
З. Тхагазитов и другие поэты.

Было прочитано много яр-
ких, красивых стихов лите-
раторов о родных местах, о 
природных объектах и красо-
тах Кабардино-Балкарии – о 
городах Нальчик, Прохладный, 
Майский, о сёлах Кенже, Бе-
лая Речка, Черек, Аушигер, 
Нартан, о речках Шалушка, 
Чегем, Малка, Урух, Псыгансу, 
Гирхожан, об озере Тамбукан и  
о лескенском лесе... 

В этот день прозвучала и 
«Песня о Кенже» Аслана Ма-
миева, которую знает каждый 
житель села.

Участниками были подго-
товлены краткие сообщения 
об истории села Кенже (Ко-
шероково), которое граничит с 
землями населённых пунктов: 
Нальчик на востоке, Звёздный 
на юго-западе и Шалушка на 
севере, а также об известных 
уроженцах Кенже, таких как 
композитор Мухадин Балов; 
певец, музыковед Владимир 
Барагунов.

В ходе встречи обсужда-
лись полюбившиеся произ-
ведения разных жанров, в том 
числе проза и публицистика. 
«Как написано!» – выразил 
восторг один из участников 
беседы, прочитавший «Ска-
зание о мудреце Жабаги» 
кабардинского просветителя 
Адама Дымова.

«Читать одному хорошо, 
а вместе с единомышлен-
никами – ещё лучше». Это 
справедливое утверждение, 
считает председатель Совета 

женщин г.о. Нальчик Лидия 
Дигешева.

– Мы регулярно проводим 
клубные тематические встре-
чи, но в аспекте «локализа-
ции» поэтических произведе-
ний, привязки их к конкретной 
местности это состоялось 
впервые, – прокомментиро-
вала Лидия Хазизовна. – При-
ятно взаимодействовать, со-
трудничать с людьми, которые 
делятся своим вдохновением 
с окружающими и дарят ра-
дость. Председатель пер-
вичной организации Совета 
женщин в селе Кенже Жанна 
Барагунова – из их числа.

Вместе с сотрудниками 
библиотеки при поддержке 
руководства сельского дома 
культуры мы также провели 
мероприятие, приуроченное к 
Дню России. Оно называлось 
«Любовь к большой Родине 
начинается с любви к родно-
му языку и малой родине», 
включало разные блоки – по-
этический, народных пословиц 
и поговорок, путешествие в 
страну сказок («В гостях у Куй-
цук», «В гостях у Ёрюзмек», 
«У любимого героя русских 
народных сказок»).

Сотрудниками библиотеки 
была подготовлена книжно-
иллюстративная выставка, 
название которой дала из-
вестная песня – «Любите 
Россию и будьте России на-
веки верны». На ней были 
представлены различные 
атрибуты, символизирую-
щие нашу страну (берёзка, 
сарафаны, матрёшка и др.). 
Специальная экспозиция 
рассказывала о языках, обы-
чаях и традициях титульных 
народов республики – кабар-
динцев, балкарцев, русских. 
Организаторы оформили вы-
ставку произведений народ-
ных промыслов, состоялась 
дегустация национальных 
блюд с раздачей рецептов 
и, конечно, был блок песен 
и танцев.

Всё это отражено в аккаун-
тах библиотеки в соцсетях, где 
каждый день очень интерес-
ное наполнение – размещает-
ся информация не только о со-
бытиях, но и о юбилейных ли-
тературных датах, государст- 
венных праздниках, есть и раз-
влекательный контент.

Традиционная, необходи-
мая во все времена клубная, 
просветительская работа ши-
роко востребована, мы это 
отмечаем в ходе своей дея-
тельности. Люди нуждаются в 
непосредственном общении 
в соответствии со своими 
интересами, им нужны по-
ложительные эмоции, и мы 
благодарны всем, кто поддер-
живает наши инициативы и за-
нимается важной социальной 
работой на поприще педагоги-
ки, культуры и искусства.

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото автора

По итогам проделанной 
нами работы у двух предста-
вителей рода Орсаевых из 
Терского района выявлены 
невручённые государствен-
ные награды СССР. Битира 
Хатитович Орсаев родился 
в 1910 году в селении Бота-
шево (ныне Плановское), 
был женат на Баблине Бато-
ковне Ахаминовой. 5 ноября 
1942 года у них родился сын 
Хамиша. Б. Орсаев был 
мобилизован в ряды Крас-
ной Армии Терским РВК 
КБАССР 28 декабря 1941 
года и направлен в 115-ю 
кавалерийскую дивизию, 
которая формировалась 
в Кабардино-Балкарии. В 
июле 1942 года красноар-
меец Б. Орсаев принимал 
участие в ожесточённых 
боях с врагом в Ростовской 
области. Согласно донесе-
нию о безвозвратных по-
терях по управлению 115-й 
отдельной кавалерийской 
дивизии от 24 сентября 
1942 года № 25407, рядовой  

278-го кавалерийского пол-
ка (сформирован в Нартане) 
115-й отдельной кавалерий-
ской дивизии красноармеец 
Орсаев Битира Хатитович 
ранен 29 июля 1942 года в 
Ростовской области (поряд-
ковый номер в списке 234, 
в именном списке воин за-
писан как «Одосаев Б.Х.»). 
В именном списке указана 
жена – Баблина Ахаминова, 
проживала в с. Плановское. 
По информации из донесе-
ния послевоенного периода 
Терского РВК КБАССР от  
6 октября 1947 года № 
70120, красноармеец Бити-
ра Хатитович Орсаев чис-
лится пропавшим без вести 
в июле 1942 года.

Имя Б. Орсаева увекове-
чено на обелиске в хуторе 
Новониколаевском Марты-

новского района Ростов-
ской области, а также в  
с. Плановское. В Книгу па-
мяти КБР (издание 2015 г., 
том 3, с. 379) сведения 
внесены так: «Орсаев Би-
тира Хатитович, 1910 г. р., 
кабардинец, с. Плановское. 
Призван в Советскую Ар-
мию в 1941 г. Терским РВК. 
Рядовой. Погиб 07.1942 г.».

Красноармеец Б. Ор-
саев принимал участие в 
героической обороне Ста-
линграда в составе 278-го 
кавалерийского полка 115-й 
отдельной кавалерийской 
дивизии, и он подлежал 
награждению медалью «За 
оборону Сталинграда». Од-
нако награда его родствен-
никам не была передана.

Его сына Хамишу Бити-
ровича Орсаева мы нашли 

в с. Плановское. В этом нам 
помог администратор Тер-
ского районного суда Вла-
димир Хабалович Орсаев. 
К сожалению, в семейном 
архиве фотография Битиры 
не сохранилась.

От имени Хамиши Орса-
ева мы подготовили доку-
менты и обратились в Глав-
ное управление кадров МО 
РФ с просьбой рассмотреть 
вопрос о передаче ему 
удостоверения к медали 
«За оборону Сталинграда» 
Битиры Орсаева. Получен 
положительный ответ.

Наш очередной поиск 
невручённых наград Вели-
кой Отечественной войны 
завершился. Спустя более 
80 лет после выхода указа 
о награждении Хамише Би-
тировичу Орсаеву передали 
удостоверение к медали «За 
оборону Сталинграда» его 
отца, красноармейца Ор-
саева Битиры Хатитовича.

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

Народы не живут изолированно друг от друга, потому столь 
важен вопрос их взаимодействия между собой. Именно этой 
проблеме будет посвящён учредительный съезд Советов ста-
рейшин народов Северного Кавказа, который состоится во 
Владикавказе 19-20 августа 2023 года. 

Уволиться 
одним днём

Согласно требованиям Трудового кодекса 
РФ работник перед тем, как закончить трудо-
вую деятельность на рабочем месте, обязан 
предупредить об увольнении работодателя.

ЗАКОН

От Кабардино-Балкарии на 
съезд поедут шесть авторитет-
ных, уважаемых общественных 
деятелей республики. Среди 
них и председатель Кабар-
дино-Балкарского отделения 
Ассоциации жертв политиче-
ских репрессий М. Шахмурзов. 
Маркс Мухамедгериевич счита-
ет, что съезд своевременен и 
позволит рассмотреть прежде 
всего проблемы межнацио-
нальных отношений, решать 
которые вместе гораздо легче. 
От их состояния в значительной 
степени зависит стабильность 

не только в нашем регионе, но 
и в стране в целом. Будет рас-
смотрен весь спектр вопросов, 
касающихся общественно-по-
литической жизни Северного 
Кавказа, особенностей совре-
менных этнических процессов. 
Среди первоочередных задач 
съезда руководитель Ассоци-
ации жертв политических ре-
прессий видит также сохране-
ние родных языков, кавказского 
этикета, пропаганду культурных 
ценностей северокавказских 
народов. 

Наш корр.

Сделать это необходимо за две недели до 
ухода. Это значит, что после подачи заявления 
гражданину придётся отработать ещё 14 дней.

Однако из этого правила имеются исклю-
чения. Например, уволиться в установленный 
сотрудником срок можно в том случае, если 
работодателем были выявлены нарушения Тру-
дового кодекса, локальных нормативных актов 
или условий коллективного или трудового дого-
вора. Также одним днём можно уволиться в том 
случае, если продолжать работу невозможно. К 
таким случаям, например, относится зачисление 
в образовательные учреждения или выход на 
пенсию. Это значит, что студенты и пенсионеры 
не обязаны работать две недели после подачи 
заявления, в котором могут сами указать срок 
своего окончательного ухода с работы, сообщает 
прокуратура КБР.

 Подготовила Зинаида МАЛЬБАХОВА
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Место силы

В экспедиции приняли 
участие сотрудники право-
охранительных органов де-
вяти регионов РФ, в том 
числе Кабардино-Балкарии, 
а также представители Рес-
публики Беларусь. 

После нескольких дней 
акклиматизации на высоко-
горье и инструктажа по по-
ведению в экстремальных 
ситуациях во время горных 
походов, в ночь динамовцы 
выдвинулись по маршруту. 
С рассветом государствен-
ные флаги России, Респу-
блики Беларусь и флаг 
ВФСО «Динамо» развева-
лись на вершине.

По возвращении коман-
ду чествовали председа-
тель всероссийского обще-
ства «Динамо» Анатолий 
Гулевский, советник пред-
седателя ВФСО «Динамо» 
Анатолий Рудый, а также 
врио министра внутренних 
дел по Кабардино-Балкар-
ской Республике Назир 
Мамхегов.

К собравшимся обратил-
ся Анатолий Гулевский.

– Сегодня в нашем строю 
поистине великие динамов-
цы, среди которых олим-

Правоохранители совершили
восхождение на Эльбрус

пийские чемпионы, чемпионы 
мира, призёры Олимпиады, 
участники различных сорев-
нований. Все они сотрудники 
правоохранительных органов. 
И эта команда поднялась на 
Эльбрус, что стало действи-
тельно командным восхожде-
нием, – подчеркнул он. 

Динамовцев приветствовал 
Назир Мамхегов:

– Целый век общество «Ди-
намо» воспитывает выдаю-
щихся личностей, великих 
спортсменов мирового уров-

ня, победителей и призёров 
Олимпийских игр, чемпионов 
мира и Европы, которыми 
гордится вся наша великая 
держава. Я желаю, чтобы бо-
гатейшие традиции, спортив-
ные достижения динамовцев 
всегда приумножались. Доби-
вайтесь ещё больших побед и 
покоряйте новые высоты.

Все участники восхождения 
награждены сертификатами 
и именными памятными при-
зами ВФСО «Динамо». Памят-
ной медали «100 лет обществу 

«Динамо» удостоены предста-
вители Белорусского физкуль-
турно-спортивного общества 
«Динамо».  

За большой вклад в раз-
витие динамовского движе-
ния, плодотворную работу по 
развитию культуры и спорта 
почётной грамотой и медалью 
«100 лет обществу «Динамо» 
награждена команда правоох-
ранителей региональной орга-
низации общества «Динамо» . 

Подготовила 
Марианна ГУКЕПШЕВА

Свою экспозицию автор 
посвятил Кайсыну Кулиеву и 
его поколению – людям, впи-
савшим нетленные страницы 
в историю и культуру балкар-
ского народа. Юсуф Шаваев 
родился 7 августа 1952 года в 
селении Ново-Покровка в Кыр-
гызстане. В 1975-м окончил 
художественно-графический 
факультет Карачаево-Черкес-
ского педагогического инсти-
тута. Он принимал активное 
участие в республиканских и 
зональных выставках, а так-
же в 1978 году во всесоюзной 
выставке промграфики и с  
1992-го по 1995-й – в зару-
бежных выставках в Израиле, 
Иордании, Сирии и Турции. С 
1995 года является членом Со-
юза художников России.

В профессиональном со-
обществе Юсуфа Шаваева 
знают как человека тонкой 
душевной организации, остро 
воспринимающего окружаю-
щий мир. Филигранное вла-
дение пером и тушью, техни-
чески ювелирное мастерство  
позволяют ему создавать 
работы в таких сложных гра-
фических техниках, как офорт 
и граттография. Необъятный 
мир, создаваемый худож-
ником на относительно не-
больших листах, вмещает 
философские размышления 
о существовании и смысле 
жизни как самого автора, так 
и литераторов, чьи произ-
ведения вдохновляют его на 
творческую работу. Оформ-
ленные им книги являются 
не просто иллюстрациями, 
а становятся полноценными 
произведениями графическо-
го искусства, побуждающими 
увидеть отношение художника 
к прочитанному. Им проил-
люстрированы произведения 
Кязима Мечиева, Кайсына 
Кулиева, Чингиза Айтматова, 
Бориса Чипчикова, Алия Бай-
зуллаева, Муталипа Беппаева, 
Владимира Ворокова. Много 
сделал художник и для детских 
журналов «Нур» и «Нюр», со-
трудничал с издательством 
«Эльбрус». Помимо графики, 
которой отдаёт абсолютное 
предпочтение, он выполняет 
и живописные произведе-
ния. Как говорил художник 
Мухамед Кипов, «в графике 
невозможно спрятаться за 
цвет и оттенок, здесь все непо-
падания неминуемо остаются 
на поверхности». Искренность 
и камерность Шаваева рас-
полагают зрителя доверять 
его работам, наполненным 
драматическим содержанием. 
Архаичность и аллегоричность 
образов создают атмосферу 
сказки, в которой есть место 
насущным и вечным вопросам 
человеческого существова-
ния. Внутренняя организация 
непростого человека, скон-
центрированного на своём 
творческом мире, позволяет 
Юсуфу Шаваеву максимально 
полно выражать этот мир, не 
отвлекаясь на коммуникации и 
мнения окружающих. Эта его 
особенность вылилась в уни-
кальные по глубине произве-
дения искусства. Друзья и кол-
леги, посетившие дом-музей 
Кайсына Кулиева во время 
презентации экспозиции, от-

– Это первая персональ-
ная выставка Юсуфа Ша-
ваева, которую составили 
более тридцати работ, – 
рассказала руководитель 
дома-музея Фатима Кули-
ева. – Автор пожелал по-
святить выставку Кайсыну 
Кулиеву и его поколению, 
потому что с детства рос 
на его творчестве. Отец 
Юсуфа Шаваева учился с 
Кайсыном в одном классе, 
они сидели за одной пар-
той. Как сказал художник, 
он всем сердцем прини-
мает творчество Кайсына 
и живёт категориями, ко-
торые были дороги поэту. 
Он очень основательный, 
вдумчивый и тонко чув-
ствующий художник. Мы 
взяли на себя смелость 
прокомментировать часть 
из представленных работ 
стихотворными строчками 
Кайсына. 

Мемориальный дом-
музей К. Кулиева был тор-
жественно открыт 31 ок- 
тября 1987 года. Почётное 
право перерезать красную 
ленточку было предостав-
лено его друзьям – на-
родному поэту КБР Алиму 
Кешокову и народному 
поэту Калмыкии Дави-
ду Кугультинову. Со слов 
Кешокова, «дороги всех 
концов земли ведут в этот 
дом, ставший вечным ис-
точником поэтического 
вдохновения». В музее 
находятся архив и библи-
отека, собранная поэтом, 
коллекция личных вещей, 
прижизненные и посмерт-
ные издания произведе-
ний, письма, рукописи 
и документы, портреты, 
фотографии и награды. 
Одной из составляющих 
музея стала художествен-
ная галерея, в которой 
представлены полотна  
К. Половицкого, Ю. Ракша, 
Н. Гусаченко, И. Трындыка, 
Г. Паштова, Я. Аккизова, 
И. Аксирова, З. Бгажноко-
ва, Ю. Шаваева. В 2000 г. 
здесь был организован 
музей живописи Евразии, 
первым экспонатом кото-
рого стала работа «Про-
метей» Азамата Кулиева 
– сына Кайсына Кулиева. 
Ежегодно в доме бывает 
большое количество почи-
тателей поэзии Кайсына, 
география записей в книге 
отзывов обширна и внуши-
тельна. Музей является 
культурным центром, объ-
единяющим творческих 
людей, здесь проходят 
литературные встречи, 
конкурсы чтецов, презен-
тации книг и выставки. 

Благодаря активной де-
ятельности музея прохо-
дят и выставки, одной из 
которых стала экспозиция 
работ Юсуфа Шаваева. 
Место силы притягивает 
людей, создающих искрен-
нее, духовно наполненное 
искусство, побуждающее 
взглянуть на многие вещи 
по новому, наполнить каж-
дый день своей жизни на-
стоящим смыслом.

Марина БИДЕНКО

мечали особенность художни-
ка оберегать свой внутренний 
мир, влияние его работ на 
зрителей, полноценно воспри-
нимать которые можно, только 
хорошо зная Юсуфа, понимая 
глубину и напряжённый градус 
творческого накала. Художник 
Анатолий Жилов отметил, что 
масштаб и серьёзность его 
творчества сегодня предстали 
посетителям музея в особом 
ракурсе, так как в полном 
объёме эти произведения ни 

разу не выставлялись. Впечат-
ления от большого количества 
графических работ удивляют 
даже профессионалов, по-
буждая пристально изучать 
творческое наследие Юсуфа 
Шаваева.

Знаковым событием при-
сутствующие назвали и орга-
низацию данной экспозиции 
именно в доме-музее Кайсына 
Кулиева, от которого работы 
получают дополнительную 
силу и значимость. 

Независимо от сохранения своего заработка

Тогай – метеоритный кратер
МОЯ КАБАРДИНО–БАЛКАРИЯ

В нашей республике имеются объ-
екты, которые могут свидетельствовать 
о падении метеоритов. Речь идёт о 
впадине, в которой образовалось озеро 
Тогай. Слово это с балкарского можно 
перевести как звено, замкнутый пред-
мет бытового назначения. Оно действи-
тельно чем-то напоминает вытянутое 
кольцо – очерченное  скальными вы-
ступами с одного полукружия, крутым 
валом с другого, озеро имеет между 
ними пологий спуск, словно проделан-
ный гигантской землеройной машиной. 
Или неким космическим телом, которое 
вошло в землю под углом.

На первый взгляд космическая версия 
образования озера Тогай не вызывает 
сомнений, но смущает то, что в этих ме-
стах (речь идёт о дороге на Канжол, что 
начинается сразу за селением Кёнделен, 
примерно в 17–18 километрах от бывшего 
штаба отгонных пастбищ Хаймаша) таких 
провалов немало, что скорее свидетель-
ствует о карстовых разломах в породах, 
формирующих данную территорию, чем 
о массовом падении метеоритов. Тем 
не менее провал, в глубине которого 
образовалось озеро Тогай, не похож на 
другие карстовые разломы. Он отли-
чается от обычных углублений (именно 
таково значение слова провал) в земле 
тем самым спуском, постепенно подво-
дящим к озеру. Оно, кстати, совершенно 
не глубокое, что вполне объяснимо при 
подобном угле падения метеорита.

Мария и Виктор КОТЛЯРОВЫ

История объекта недвижимости

Если в прошлом одна 
из сделок с объектом была 
совершена с нарушением 
закона, это может привести 
к судебным разбиратель-
ствам и даже к потере права 
собственности. История 
объекта недвижимости – это 
совокупность информа-
ции о предыдущих сделках, 
правовом статусе, предыду-
щих владельцах и ограни-
чениях по использованию 
помещения. Чтобы узнать 
историю перехода прав на 
объект, нужно проверить, 
кому раньше принадле-
жала квартира и как часто 
менялись собственники. 
Для этого потребуется за-
казать выписку из Единого 
государственного реестра 

недвижимости о переходе 
прав на объект. Это можно 
сделать через портал «Гос-
услуги» или при личном 
визите в МФЦ. Стоимость 
услуги – 290 рублей. В этом 
документе имеются све-
дения: обо всех правооб-
ладателях начиная с 1998 г. 
без указания ФИО и персо-
нальных данных; вид заре-
гистрированного права (на-
пример, долевая или общая 
совместная собственность); 
данные о размерах долей 
собственников; дата возник-
новения, изменения пере-
хода и прекращения права 
собственности; документы, 
на основании которых осу-
ществлялся переход права 
собственности – свидетель-

ство о праве на наследство, 
договор купли-продажи или 
дарения, решение суда и 
другие.

Чтобы заказать выписку 
о переходе прав на «Госус-
лугах», нужно перейти по 
ссылке, затем указать цель 
обращения: получить выписку 
из Единого государственного 
реестра недвижимости – об 
объекте недвижимости – о 
переходе права на объект 
недвижимости. Затем нуж-
но заполнить заявление, на 
этапе выбора объекта нужно 
указать данные вручную, вы-
брать тип объекта и указать 
адрес или кадастровый но-
мер. Оплатить услугу можно 
онлайн. 

Срок оказания услуги – от 
нескольких минут до трёх ра-
бочих дней. Выписка из ЕГРН 
с электронной подписью Рос-
реестра придёт в личный 
кабинет на «Госуслугах». Для 
охраны персональных данных 

полные сведения о правооб-
ладателях доступны только 
владельцу объекта или его 
представителю. Для осталь-
ных получателей выписки она 
будет доступна без указания 
этих данных. 

В выписке о переходе пра-
ва на объект не будет указана 
кадастровая стоимость и 
информация о залогах и об-
ременениях. Узнать о текущих 
ограничениях по распоряже-
нию объектом можно, подав 
заявку на «Госуслугах», все 
данные сразу отобразятся на 
экране. Они предоставляются 
бесплатно. Эта информация 
поможет покупателю быть 
осмотрительным и избежать 
риска оказаться ни с чем  по-
сле опрометчивой покупки 
спорной недвижимости.

Историю жилья до 1998 г. 
можно узнать только через 
районные БТИ или в органах 
местного самоуправления.

Ляна КЕШ

Как заключил Верховный 
суд КБР, согласно данным 
нормам федерального за-
конодательства страховое 
возмещение должно выпла-
чиваться исходя из факта 
утраты профессиональной 
трудоспособности незави-
симо от того, что прежний 
заработок не утрачен в связи 
с продолжением трудовой де-
ятельности. Ограничений для 
признания за гражданином 

права на страховое обеспече-
ние, на которые ссылается суд 
при принятии обжалуемого 
судебного решения, закон 
не содержит. Данный вывод, 
отметил Верховный суд КБР, 
согласуется с разъяснения-
ми, изложенными в поста-
новлении пленума ВС РФ «О 
применении судами законо-
дательства об обязательном 
социальном страховании от 
несчастных случаев на произ-

водстве и профессиональных 
заболеваний», согласно кото-
рым право застрахованных на 
обеспечение по обязательно-
му социальному страхованию 
возникает со дня наступления 
страхового случая, каковым 
в силу статьи 3 ФЗ №125 
признаётся подтверждённый 
в установленном порядке 
факт повреждения здоровья 
застрахованного вследствие 
несчастного случая на произ-

водстве или профессиональ-
ного заболевания. У Сергея 
Д. имелись все предусмотрен-
ные нормами действующего 
законодательства основания 
для назначения страхового 
обеспечения ввиду имею-
щегося у него повреждения 
здоровья, связанного с ис-
полнением трудовых обязан-
ностей и подтверждённого 
в установленном порядке. 
Выводы первого и апелля-
ционного судов об отказе в 
удовлетворении заявленных 
требований являются неза-
конными, заключил ВС КБР.

На новом слушании дан-
ного дела в суде первой ин-
станции исковые требования 
Сергея Д. были удовлетворены 
в полном объёме. 

Зинаида МАЛЬБАХОВА


